

Precios de suscripción.

TOLEDO
Mes. 0,50 ptas.
Trimestre. 1,50 »

PROVINCIAS
Mes. 0,75 ptas.
Trimestre. 1,75 »

Pago adelantado.

LA JUSTICIA

SEMENARIO INDEPENDIENTE

ANUNCIOS

á precios convencionales.

25 ejemplares, 1,75 ptas.

Número suelto, 10 cénts.

Pago adelantado.

Se publica los sábados.

REDACTOR-JEFE: CÁNDIDO CABELLO SÁNCHEZ

Redacción y Administración: Ave María, 8.

CANDIDATURA LIBERAL

PRIMER DISTRITO

D. Félix Ledesma.

SEGUNDO DISTRITO

D. Ricardo Pintado.

TERCER DISTRITO

D. Emilio Bueno.

CUARTO DISTRITO

(Aún no está designado).

QUINTO DISTRITO

D. Victoriano Medina.

Liberales, esta es nuestra candidatura.
¡A votar!

OTRO TUMBO

En su incesante caminar de desatinos el gobierno del Sr. Maura, ha dado otro nuevo tumbo que le ha dejado malparado y en una situación comprometedoramente ante los ojos del país.

Gobiernos han existido que merecieron acerbas censuras por sus desventuradas gestiones; pero estos gobiernos, por regla general, en el momento que ante el país se presentaban de esa forma, optaban por retirarse á su casa, por considerarse moralmente incapacitados para seguir gobernando. El que preside el Sr. Maura comete todo género de tropelías y no se va. Ayer fué la cuestión de los postes telegráficos, jornada desastrosa para el gabinete, especialmente para el Sr. Lacierva; no ha mucho cayó sobre el gobierno un chaparrón de censuras por asuntos como el de la hojadelata y la Vasco-Castellana, y á pesar de esto, el Sr. Maura sigue al frente de la *troupe* haciendo oídos á las justísimas censuras que en contra de él dirigen, no sólo dentro del parlamento, sino el pueblo entero.

Ahora el asunto es más serio; el teniente auditor del Cuerpo de Marina Sr. Macías, ha denunciado al gobierno, por prevaricación, en el asunto de la escuadra.

El revuelo levantado ha sido enorme y toda la opinión ha lanzado un nuevo grito de protesta en contra del olímpico mallorquín pidiendo que se vaya. El Sr. Macías ha sido preso y parece ser que el citado señor se presentará ante el Congreso, con el fin de que allí explique su denuncia y formando juicio se castigue al culpable. El Sr. Maura, arrogante como siempre, es el primero en manifestar su deseo en que esto se ventile cuanto antes; pero para ello creen las oposiciones que al Sr. Macías se le debe poner inmediatamente en libertad, con el fin de no ejercer coacción en sus declaraciones.

Es positivamente cierto, que la denuncia del señor Macías es de un interés grandísimo, y que cuando un hombre de las condiciones y talento del Sr. Macías, persona competente en asuntos de derecho, se ha decidido á dar un paso de índole semejante, irá fundado en una base legal conforme á la razón y á la justicia. Si el Sr. Maura, hubiera tenido en estima su amor propio, tiempo hace que habría abandonado el poder, y se hubiera evitado espectáculo semejante, cosa jamás vista en los anales parlamentarios.

Váyase, váyase en buen hora y deje al país tranquilo, el cual está ya cansado de sufrir pacientemente todo el sinnúmero de tropiezos que el gobierno conservador comete á diario.

El país entero espera con asiedad que se ventile cuanto antes la denuncia formulada por el Sr. Macías, que se esclarezcan los hechos y quedando las cosas sobre su lugar, se castigue con severidad al culpable, cumpliendo de ese modo con la justicia y con el pueblo.

FRENTE A FRENTE

La lucha se avecina, los elementos de la derecha ó sean conservadores, católicos y carlistas, se han unido para dar la batalla á los que integran las izquierdas, al *bloque* constituido por liberales, demócratas y republicanos. Pronto se han de hayar frente á frente los dos bandos, los que representan ideas retrógradas, los egoístas, los enemigos de la libertad y el progreso, y los verdaderos defensores del pueblo, que anhelan aires de sacrosanta libertad y abominan de la plutocracia y la clerecía, los que quieren que el pueblo reivindique sus derechos, los que forman el *bloque* de las izquierdas.

No es en nosotros necio alarde ni vanas ilusiones, las que tenemos al afirmar el triunfo del *bloque*, lo hacemos porque hemos pulsado la opinión de Toledo y nos hemos convencido de que ésta es esencialmente liberal, de que está con nosotros y nos prestará incondicionalmente su apoyo más que necesario en la presente ocasión. Dentro de pocos días se convencerán esos elementos de la derecha, los cuales tienen sus cerebros preñados de vanas ilusiones que el pueblo de Toledo no está con ellas, que éste no es un pueblo oscurantista y retrógado que se deja sugerir por vuestras promesas de oropel é insidiosos sofismas, no, el pueblo de Toledo es netamente liberal y lo demostrará venciendo en las próximas elecciones. Vosotros contáis con parte—no con todo—con parte del elemento oficial que, acatando las órdenes del feudal señor, os darán sus votos, pero con todo y con eso, no podréis hacernos sombra, porque nuestro número es mucho mayor que el que integran los *estómagos agradecidos*, deudos y parientes vuestros.

A vosotros los conservadores es imposible que el pueblo sano os vote, teniendo en cuenta las mil arbitrariedades que cometéis á diario, siendo vuestra gestión política completamente inmoral y odiosa, ni á vosotros los católicos, cuyo partido dentro de la política aún no hemos comprendido, tampoco tendréis el apoyo del pueblo, porque éste sabe muy bien que tomáis por base para desarrollar vuestros planes una doctrina que involucráis y falseáis por completo para lucrarse en bien propio y saciar vuestra ambición egoísta, á vosotros los carlistas tampoco os puede apoyar el pueblo, porque vuestro nombre trae á la memoria de todos una horrosa leyenda de sangre y calamidades desarrollada en España, y ese pueblo no tiene más remedio que estar con los liberales que son los únicos que pueden complacerles en sus aspiraciones.

El elemento obrero debe de ser el más interesado en que nuestro Municipio se liberalice por completo, porque los beneficios que se obtengan han de redundar, claro se está que en bien de todos, pero más que en nadie en la masa obrera por ser la más necesitada hoy tal y como está constituida la sociedad. Y vosotros los neutros, que vivís bajo la férula del indiferentismo, es necesario que no sigáis como el caracol

dentro de vuestras casas, salir al sol, que os dé éste en la frente y rasgando ese estoicismo que os caracteriza, toméis parte activa en las luchas políticas, apoyando lo que sea justo y beneficioso para vuestro pueblo, de ese modo no habréis hecho nada más que cumplir un deber moral que tenéis como perfectos ciudadanos.

La libertad y la clerecía van á dar la batalla, es necesario darla cara á cara, frente á frente, con energía, sin vacilaciones, para demostrar que Toledo es esencialmente liberal y desvirtuar por completo el concepto erróneo que muchos tienen formado de él.

El triunfo es nuestro, vayamos por él, aunque luego tengamos un gesto de compasión para los preteridos.

FRAGMENTO

El clericalismo no es cristiano; más bien pudiera llamarse judío, en el sentido vulgar de la palabra; porque con su codicia de riqueza y de mando, profana los principios del Evangelio. Por exceso de clericalismo, la religión católica en España tiende á desecristianizarse. Es muy clerical en orden á la religión católica anteponer lo adjetivo á lo sustantivo, el medio al fin y el órgano á la función, así se da más valor al culto externo que al interno, á la oración que á la virtud, á la liturgia que á la moral, y las más señaladas fiestas religiosas parecen explosiones del paganismo. La Iglesia no puede oponerse á la libertad religiosa sin ir contra toda equidad y lógica.

La Iglesia es librecultista en Alemania, Inglaterra y Norte América, y para ostentar su título legítimo á ser libre en naciones protestantes, debe abdicar en España de todo exclusivismo, de todo privilegio, de toda tiranía.

E. MENÉNDEZ PALLARÉS.

EL PUEBLO Y MAURA

Para el próximo dos de Mayo, están convocadas las elecciones municipales, que han de señalar indudablemente, una fecha memorable en la historia de nuestro partido y de nuestras libertades.

Según frase de la *comunidad gobernante*, son estas elecciones un mero ensayo, una *tienta* que hace al pueblo, el olímpico presidente del Consejo, para ver si éste se deja colgar ignominiosamente, al voto corporativo y acumulado, y todas las desdichas que preconiza en su malhadado proyecto de régimen local.

Se realizan las elecciones con arreglo á la última ley electoral, que obliga al ciudadano á emitir su sufragio, estableciendo sanciones para aquéllos que no cumplieran con este primordial deber de ciudadanía.

Se ha dicho repetidas veces, mas es preciso insistir continuamente hasta clavarlo en el corazón y en la conciencia del pueblo, que Maura con todos estos proyectos y reformas, tira á reventar á los partidos populares, cerrándoles las puertas de la fiscalización administrativa, y reduciéndolos al pasivo papel de *paganos*.

El voto obligatorio, con sus sanciones recargando en un tanto por ciento la contribución del que no lo utilice, ataca directamente al bolsillo de las clases pudientes, y por ende, arrastra á las urnas una fuerza numerosa de indiferentes y neutros, enemigos siempre de los elementos progresivos. Contra esta irrupción de fuerzas conservadoras que desde la «Gaceta» nos arroja Maura, es preciso que el pueblo forme dique, que la clase trabajadora acuda á las urnas, á

contrarrestar el empuje de la gente ultramontana, y á velar por la salud de principios, base de su redención social y económica.

Además, todos conocemos los maquiavélicos planes de Maura, para anular el sufragio universal, esa arma poderosa por cuya conquista todavía luchan las modernas democracias en naciones más estacionarias que la nuestra, respecto de este particular.

No es posible dejarse arrebatar impunemente ese derecho, cuya promulgación data solamente de cuatro lustros, y cuya conquista tantos esfuerzos y tanta sangre ha costado en esta pobre España, comida por la reacción y el carlismo.

El pueblo al copar los municipios, al llevar á los mismos sus mayorías de concejales, evidenciará de un modo incuestionable, su amor inmenso á los grandes principios de la democracia y su aversión y su repugnancia manifiesta hacia todo aquéllo que viene á conculcar la obra liberal y humanitaria realizada en nuestra legislación, por alguno de los hombres de la revolución de Septiembre.

Y por último, es forzoso tener en cuenta, que es éste el último escarceo á que acudimos, retados continuamente por un gobierno que á diario nos reta y nos insulta.

A pesar de los tumbos que á la *comunidad gobernante* ha dado el *manso* pueblo, todavía se nos conduce al terreno y nos desafían la cuadrilla de *maletas* que acaudilla el político mayorquín.

No hace muchos días, la nación en masa, decía en aquella inmensa manifestación de la moral, que estaba cansada de gobernantes prevaricadores y plutócratas ignacianos.

Hoy es preciso repetir la suerte, pero con más práctica y mala intención. Hay que arrojar del poder indirectamente al gabinete conservador, liberalizando los ayuntamientos, y haciéndole presente á Maura con este acto, que si continúa gobernando, será á costa de su dignidad política y de su decoro personal.

JOSÉ ULLED.

Las próximas elecciones.

PREPARATIVOS

Los liberales.

Con asistencia de un buen número de los elementos que componen este partido, se verificó el pasado jueves, á las nueve de la noche, una reunión en el Círculo liberal, establecido en la calle de la Sierpe, con el objeto de que la Junta de alianza diera cuenta de las gestiones realizadas y someter á la aprobación del partido los candidatos nombrados.

Bajo la presidencia del jefe Sr. Ruano, dió principio ésta. El Sr. Ruano empezó manifestando su sentimiento, por la pérdida del joven y consecuente liberal don José Muro, secretario del Comité, constandingo en acta el profundo sentimiento que embargaba al partido por la muerte del correligionario Sr. Muro.

El Sr. Martos, como individuo de la Junta de alianza, expuso al partido las gestiones realizadas por ésta en sus entrevistas con demócratas y republicanos, manifestando que el primer acuerdo tomado por ellos, como ya todos saben, fué el de ir al *copo*, designando cinco puestos para los liberales, cinco para los republicanos y tres para los demócratas. También hizo resaltar el Sr. Martos la cordial armonía con que estas gestiones se habían llevado á cabo y el entusiasmo que reinaba en todos para luchar con brío en las próximas elecciones. Los candidatos que el Sr. Martos proponía para la aprobación del partido eran. Para luchar por el primer distrito, D. Félix Ledesma (que va á la reelección); para el segundo, D. Ricardo Pintado; para el tercero, D. Emilio Bueno; para el cuarto, D. Gregorio Gimeno, y para el quinto, D. Victoriano Medina (que va á la reelección).

El Sr. Ruano preguntó al partido si aprobaba los nombres de los citados candidatos, y contestando afirmativamente, quedaron proclamados candidatos liberales los señores citados. El Sr. Ruano manifiesta que el Sr. Jimeno ha renunciado á la candidatura, y después de discutir este asunto, se acuerda autorizar á la presidencia para que ésta nombre el candidato que ha de sustituir al Sr. Gimeno, el cual había presentado la renuncia con carácter de irrevocable.

La impresión que sacamos de la citada reunión fué agradabilísima, pues en honor á la verdad, hemos de confesar que todos los elementos que integran el partido están con sobrado ánimo y dispuestos á trabajar todo cuanto les sea posible en pro de las ideas liberales y el amor propio del partido.

Los conservadores.

Anoche, á las ocho y media, se reunieron en el despacho del Sr. Gobernador, para tratar de asuntos

relacionados con las elecciones que se han de verificar el día 2. Se nombró una comisión electoral, para que de aquí hasta el día de las elecciones trabaje en los distintos distritos. También trataron de pequeños detalles relacionados con este asunto, que por considerarlos sin importancia, nos abstenemos de darlos á conocer.

Se acordó que el Sr. Piga luchara por el tercer distrito en vez del quinto.

La comisión nombrada está compuesta (según nos han dicho), por los Sres. Moya (E.), Cabello Tardío (C.), Cano (M.) Martín de Hijos (P.), Conde (A.)

Católicos y carlistas.

Hemos visto á varios individuos de estas fracciones andar sofocados y jadeantes por las calles de Toledo, con unas listas de nombres en las manos y entrando en las casas á pedir el voto; de algunas de ellas les vimos salir cabizbajos, reflejando en sus rostros el disgusto de una negativa.

Repetimos que, á pesar de ir á la lucha estos elementos unidos á los conservadores, son pocos los votos que pueden restar, toda vez que no tienen fuerza para ello.

¿Será verdad?

A última hora nos dicen que por el tercer distrito se presentan, con el carácter de demócratas independientes, los Sres. D. Calixto Serrano, D. Juan Muro y D. Manuel Martínez Espada.

No podemos asegurar la veracidad de semejante candidatura; sólo damos la noticia á título de insistente rumor.

**

Todo buen liberal, demócrata y republicano,

NO DEBE VOTAR A

D. Fernando Aguirre, D. Antonio Piga, don Félix Conde, D. José M. Micas, D. Victoriano Miguel Martín, D. Justo Martín Gamero, D. Mariano Miedes, D. Emilio González Orúe, don Pedro Gutiérrez y D. Juan Campoy, que son los del *bloque* de la derecha, compuesto por conservadores, católicos y carlistas.

COMUNICADO

ESTAMOS CON «EL BLOQUE»

Sr. D. Cándido Cabello Sánchez.

Muy señor nuestro: Hemos visto que en las columnas del ilustrado periódico, que tan digna y competentemente dirige, insinúa que el elemento obrero debe ser el primero en tomar parte activa en las próximas elecciones, con el fin de *copar* el Municipio liberalmente, cosa que redundaría de una manera positiva en bien de las clases trabajadoras.

Nosotros, los obreros, somos los primeros en desear que nuestra vida económica se mejore en todo lo posible, y olvidado tenemos, que si las cosas siguen como están actualmente; si España, sigue viviendo bajo el poder de los gobiernos conservadores, inbuidos por la odiosa clerencia reinante, iremos á una muerte segura, cosa que trataremos de evitar por cuantos medios estén á nuestro alcance.

Bien es verdad, que no hace falta que nadie nos diga lo que nos conviene, esto nadie lo sabe mejor que el propio interesado; pero sucede que hace años que nos bienen prometiendo muchas cosas que nunca llegan. En la presente ocasión, los obreros, estaremos al lado del *bloque*, por ser los elementos que le integran, los más afines á nuestras ideas, y los que pueden satisfacer en un mañana, nuestras aspiraciones; nosotros combatiremos enérgicamente á los elementos de la derecha, nuestros mayores enemigos, y que encarnan toda idea de retroceso.

La mayoría de los obreros toledanos, (decimos la mayoría porque exceptuamos á los del Sindicato de San José), apoyaremos incondicionalmente la candidatura *bloquista*, y lo hacemos público con el fin de que conservadores, católicos y carlistas, no vociferen en balde, puesto que de la clase obrera nada han de sacar en limpio, toda vez que ésta conoce á fondo sus sofismas y maquiavélico proceder.

Ya lo saben los elementos que integran el *bloque*, los obreros estamos á su lado, mas, es necesario, que ellos, luchen á nuestro lado y no nos dejen solos en el campo de batalla.

VARIOS OBREROS.

Los católicos disidentes.

DE ÚLTIMA HORA

Cuando iba á entrar nuestro número en máquina, nos enteramos que una comisión de los elementos que integran el *partido* católico, han estado en el Gobierno civil á manifestar al Sr. Marqués de Casa-Segovia su irrevocable resolución de no luchar unidos á los conservadores y carlistas, si el candidato conservador Sr. Piga, no lucha en el 5.º Distrito como se acordó en un principio, en vez del 3.º como se acordó anoche en la reunión que en el Gobierno civil tuvieron las clases conservadoras.

Desde el Gobierno se dirigieron al Ayuntamiento, donde el Sr. Benegas trató de convencerles con su fácil palabra; pero los católicos, teniendo en el asunto un criterio cerrado, dijeron que esperaban la contestación hasta mañana á las ocho, y que si á esa hora no la habían recibido, no contasen con ellos para nada.

Y éramos nosotros, los del *bloque* de las izquierdas, los que decíais que antes de las elecciones nos íbamos á *romper la cabeza*.... por no saber qué hacer, ya vemos que eso es lo que á vosotros os ocurre.

Está visto que al joven doctor Sr. Piga no saben dónde colocarle, cosa nada difícil, pues por cualquier distrito que vaya, cae bien. ¿Se arreglará? Mañana lo veremos. ¡Tienen gracia los señores católicos!

MI CINEMATÓGRAFO

(PELÍCULA NÚMERO 22.)

Mi último grito.

Mi amigo, se quitó nervioso su sombrero, y dejándolo sobre el diván del café, se atusó inconsciente su melena de bohemio y me dijo:

—Pues sí chico, de aquello, no queda nada, y queda mucho, sigo tan chiflado como siempre, la odio con toda mi alma y la quiero con verdadera pasión.

—Tú estas loco, no comprendo....

—Te diré, su «yo» moral me repugna, su cuerpo me deleita, adoro su cuerpo porque es de oro, detesto su alma porque es de barro.

—¡Tan romántico como siempre, vamos!

—Nada de romanticismo, es la lógica consecuencia, del detenidísimo estudio que de su psicología he hecho. Escucha.

—¿Qué vas á hacer?

—Leerte la última carta en forma de artículo, que la escribí comunicándola mi pensar. Aquí la tengo. Se titula

MI ÚLTIMO GRITO

Srta. Frasquita Nestosa.

No es ahora mi grito—hablando en sentido metafórico—como los que hasta aquí han brotado de mi humilde pluma siempre que á tí me he dirigido, humilde y suplicante, como el que lanza el siervo ante los pies del feudal señor, tierno y apasionado como el que exhala el galán enamorado. ¡Nol... mi grito es ahora de rebeldía, impetuoso, lleno de acometividad ática, de augustas altiveces, tuvo por génesis, la conducta moral, que tú observaste conmigo, esa conducta anómala y vulgar, se engendró en lo más íntimo de mi conciencia mediante un proceso de lenta elaboración, hasta que estalló mi revolución espiritual, que me obliga á proferirle.

Entiéndase bien, no es este un anatema que lanzo en contra de tí, lo hago en contra de mí mismo, en contra de mi «yo» moral, y si antes mi pluma no giró sobre el papel para hacerlo, fué por no conocerte, y solo madrigalicé mis decires presagiando ilusionado futuros amores novios. Hoy ya te conozco, en mi largo caminar, caballero andariego por el campo de tu psicología individual, he sacado fatales consecuencias, que me han causado un sentimiento profundo, amargo y cruel, mejor hubiera querido seguir sin conocerte, así me habría ahorrado la tristeza de llorarte.

He conseguido saber que eres una mujer completamente prosáica, vulgar, exenta de todo idealismo, positivista sin delicadeza, y en el orden inteligible, perfectamente acéfala.

Tú no puedes querer, porque no sabes sentir, y no

sientes porque el amor para tí es como el ruido de un lenguaje que no entiendes, es una palabra que has oído, pero que no sabes ni comprendes el poético y grandioso poema que encierra. Y eres así, porque te educaste entre tocas blancas y murmurar de rezos, porque solo viste sonrisas frías hipócritas é indefinidas para tí como la sonrisa de la Gioconda, y formaste tu alma en un ambiente de indiferentismo y falso sentimiento. Tú dices que amas, *por que sí*, é igual que pudieras hacer una delicada puntilla, ó un exquisito plato de repostería.

Tu alma, es vulgar, bruta, por eso la maldigo, porque no tiene atractivo ninguno, es un pedazo de piedra, encerrado en un estuche de oro. Tu inteligencia es poca, yo llamé á las puertas de tu razón y la encontré atrofiada, tú no discurre, solo te guías por las ideas de los demás ó por las tuyas propias, sin detenerte á pensar si son buenas ó malas.

Yo aborrezco tu alma, pero adoro con verdadera pasión tu divino cuerpo, ese cuerpo que todo él es un grito de suprema distinción, yo adoro la *pose* de tu rostro espiritual, porque es bello, porque es perfecto.

Sigue, sigue despreciándome, nada me importa, antes te deseaba con vehemencia, hoy no anhelo ser tu novio, ni siquiera desco hablarte, y aunque tú no me quieras, nada me preocupa, tu gesto, la suprema delineación de tu cuerpo será mía, te poseo espiritualmente y seguiré adorando y admirando tu cuerpo mientras viva.

Este es mi último grito, conminación para mí, mejor no quisiera haberte conocido, y me maldigo por mi mala estrella, por haberme fijado en tí, cuyo cuerpo tiene un gesto de reina, y un alma de refinado groserismo. No, no me quieras, aborreceme mucho, mucho, con verdadera energía, pues el solo pensamiento de quererme podría ofenderme. Sigue viviendo muchos años, para yo éxtasiarme ante tu cuerpo y llorar la pobreza de tu alma.

Quando leas esta carta, si realizando la providencia en tí un milagro logras enterderla, guárdala en lo más recóndito de tu *secretar* perfumado, y bésala con lágrimas, si no la entiendes, rómpela; estar en tus manos es profanarla; además, para nada te sirve.

Adiós, mujer vulgar. Este, es mi último grito.

Quando mi amigo terminó de leer la carta, lloraba...

Epitafio

DE RE LITERARIA

EL ESPÍRITU BECQUERIANO

Hay en la ciudad vieja una plaza poética y triste, perfumada por un hálito de melancolía, brumeada por una pátina de vetustez, aletargada por un silencio de plomo y glorificada por un sueño de estética deidad. Su pavimento, de irregulares piedras y mus-tias hierbas, infunde pavorido dolor al alma y añora claustros de conventos y patios de cementerios. Su vecindario, de monacales habitantes y mundanos desterrados, arroja sensual pensamiento del corazón y olvida sentinas de falsedades y otros de envidia.

La plaza vivificaba un cuadro theótopuliano, negro como los trajes y conciencias de los nobles, adusto como las aristócratas enlutadas, misteriosa como las teotócratas figuras de San Agustín y San Esteban y cárdenas como luz columbaria al reflejo lunar.

Hay en la noche serena una luna débil y ambarrina, á cuyo elegiaco lampo los muros de pétreo, los adornos de cincelada exquisitez, las columnas de soberbia majestad y las torres de espléndido encanto que forman la divina mole de Santo Domingo el Real, se animan conmovidos, se prestan corporeidad y se idealizan en artístico cuadro, sentido entre los sentidos, dechado de verdad y obra altísima que recuerda el mágico pincel del Greco, el coloso cretense, cuyos hermosos lienzos sensibilizan hasta el alma hierática.

Hay en la mole divina una ventana sensual y morisca, armonizada por las delicadas líneas del *arrabá*, ondulada por la espasmódica curva de la extesia, interrumpida por los gráciles lóbulos de la fantasía y divinizada por un cuento de infinita magnificencia. Su cantor de bellas ternezas y floridos sentimientos, proyecta honda tristeza al éter humano y recuerda columbarios de muerte y tragedias de moral. Su

estro de sublimes versos y capitales sentencias, impone fanática admiración al artista y ahuyenta endulcoraciones humanas y alegrías efímeras.

¡Gloria, Becquer! dice un humilde y neófito literato desde el pie de la ventana y viendo en la celosía brillar sus negros ojos, que viven el poema eterno de la esperanza; querido poema que inmortalizó tu delicado genio en el cuento *Tres fechas*.

DIEGO LÓPEZ MOYA

EL PROYECTO DELHAYE

Quando este tan manoseado proyecto fué presentado al Ayuntamiento de Toledo, fuimos los primeros que, en las columnas de este semanario, dijimos lo que acerca de él pensábamos, haciendo públicas de este modo nuestras apreciaciones y demostrando de una manera concisa que el mencionado proyecto le creíamos digno de aplausos por su marcado interés en beneficiarnos, pero que de ningún modo lo considerábamos ventajoso para los intereses de la población.

Así las cosas, algunos periódicos locales y contados señores concejales *cayeron* sobre nosotros creyendo, sin duda, que nuestras manifestaciones obedecían á animadversiones ó miras especiales en el asunto, cosa que aceptamos hasta que, como actualmente ocurre, las tramitaciones demostraran de un modo claro que no estábamos equivocados.

El Ayuntamiento convocó á entidades y corporaciones toledanas de significación y fuerzas vivas del pueblo para atenerse en este peligroso asunto á sus acertadas opiniones y en los días martes y miércoles de la presente semana fueron aquellos exponiendo sus informes.

Oídas las notables opiniones acertadas de D. Rafael Gómez-Menor, D. Juan Muro, D. Venancio Ruano, D. Antonio Piga y otros respetados y autorizados señores, Sociedad Defensora de los Intereses de Toledo y representación obrera, hicieron ver las dificultades insuperables que el asunto presentaba, comprendiendo que el Ayuntamiento no debe comprometerse en una empresa que tal vez no pueda realizar, exponiéndose á graves trastornos que redundarían en perjuicio de los intereses del pueblo.

En resumen: Estábamos en lo firme al empezar á tratar de este asunto en nuestro periódico. El pueblo de Toledo rechaza el proyecto que el Ayuntamiento ha puesto á su consideración.

Aplaudimos sin reservas á los que tan bien miran por sus intereses, que son los de todos los toledanos, y nos congratulamos de que el asunto del proyecto Delhaye haya terminado de una manera tan franca y leal.

Ahora solo falta que, trabajando todos y sacrificándonos individualmente, si es preciso, no dejemos perderse en el vacío el modo y forma de arreglar el importante asunto de las aguas en nuestra querida capital.

Para eso está dispuesto este periódico y para todo lo que en aras del bien del pueblo podamos hacer con nuestras escasas fuerzas.

CORTEMOS ABUSOS

Es de todo punto intolerable, es sumamente denigrante para una ciudad tan culta como Toledo, nos decía no ha muchos días un conocido industrial, persona honorabilísima, cuyo nombre no revelamos por no ofender su modestia, que los extranjeros que constantemente acuden á contemplar sus preciosas y artísticas joyas, se vean molestados constantemente, no sólo ya dentro de la población, en la estación á su llegada, si no aún más, antes de arribar á la ciudad cuyo arte ha de maravillarles en grado sumo.

A la estación férrea acuden millares de individuos, unos con buen fin, otros y esto es lo más lamentable, con el no muy noble fin de abusar de ellos, desconocedores de nuestras costumbres, por cuantos medios les sugiere su picaresca imaginación.

No hablemos ya de cuando se encuentran dentro de la población, dejemos aparte su visita á la Catedral, San Juan de los Reyes, etc. donde acuden una porción de vagabundos, llenos de malicia y muy poca sabiduría que los hostigan constantemente, soltando á cada paso barbaridades sin cuento, que quizá más bien que otra cosa vengan á ser desdoro para la cultura de la población en general.

Hay viajero, nos decía, este estimado amigo, que una vez llegado al hotel donde se hospedara renegaba de haber venido á Toledo y aunque su deseo era grande por visitar los monumentos, aunque de luegos países se arrestaran á venir por contemplar las joyas que se encierran, preferían quedarse en el hospedaje, antes que tropezar á cada paso con cicerones brotados de la nada, que les molestaban con sus continuas necedades y majaderías.

Nosotros creemos que es una deficiencia que en nuestra ciudad existe, que por todos siempre se ha mirado con gran indiferencia, pero es cierto también que en otras épocas era menor este número de charlatanes sin acierto y por tal motivo nadie se ha pre-

ocupado, pero hoy constituye un gran abuso que no debe pasar un día más.

Déjese en buena hora ejercer la industria á aquellos individuos puestos al servicio de hoteles y fondas que reúnan condiciones para ello, pero suprimase ese vil comercio que se hace hoy con el extranjero, para que cuando ellos regresen á su patria, no se quejen con sobrada razón de esos *cataplasmas* y excesivos mendigos tan frecuentes en algunos sitios y que al menos que ya que no hagan alabanzas del pueblo toledano, no tengan para él frases despectivas.

Creemos oportuno trasladar este ruego, súplica ó lo que sea á los que deber tengan de velar por el prestigio de Toledo, para que no se abandonen y duramente castiguen á los que teniendo sólo en cuenta el detestable vicio de lucrarse vilmente, arrastran por el lodo el nombre de nuestro pueblo.

NOTAS MUNICIPALES

¡¡¡Si todas fueran así!!!

La sesión celebrada el pasado miércoles, fué de brevedad suma, pues en un momento fueron solventados los asuntos puestos á la orden del día. ¡Qué gusto! Indudablemente, éstas son las sesiones que le gustan al Sr. Benegas, no las otras en que se discute ampliamente y le hacen ponerse rojo como un pimiento morrón. ¡Y miren ustedes que para hacer ponerse rojo al Sr. Benegas, se necesita!

Don José es un hombre que tiene gran apego á la alcaldía, le gusta figurar y *adoquinar* sin consultar para ello al municipio y si por mandato de su omnimoda voluntad. Si no fuera porque de en cuando en cuando, y esto es casi todos los días, porque D. José es el hombre de los *tropiezos*, nuestro alcalde era el hombre más feliz de los mortales, siendo así, á pesar de estas cosas, no deja la alcaldía, cosa que debía haber hecho hace ya tiempo, para bien del pueblo toledano; no se va; con que si todas las sesiones fueran como la pasada, D. José daba dinero por ser alcalde. ¡Cuánto le gusta figurar al buen señor! Es una manía y hay que dispensarla.

Si todas las sesiones fueran así, ¡ni en la Gloria, D. José!

Orden del día.

Asisten San Román, Medina, García Benito, Rubio, Ortiz, Prudenciano y Guzmán.

Aprobada el acta de la sesión anterior, el secretario pasa á leer el

Primer asunto.—Instancia de D. Eugenio Pinilla solicitando permiso para ejecutar obras. Concedido.

Segundo asunto.—Otra firmada por D.^a Dolores García Peinado solicitando permiso para edificar sobre una parcela de terreno propiedad del Ayuntamiento, sita en el rodaero de San Juan de los Reyes. Este asunto se acordó pasara á la comisión respectiva.

Tercer asunto.—Instancia solicitando autorización para celebrar el día 1.^o de Mayo un mitin en el Teatro de Rojas con el objeto de conmemorar la fiesta del trabajo. Los señores concejales, acuerdan conceder lo solicitado en la instancia firmada por el presidente de las Sociedades Obreras.

Terminó la sesión, dando lectura al oficio de la Comisión Mixta de Reclutamiento, en el cual se daba un voto de gracias al Ayuntamiento por la escrupulosidad con que había llevado á cabo los trabajos de quintos presentada á aquella Comisión.

Y no hubo más.

OLLEBAC.

NÓTIAS

Por la inspección de policía urbana, se han empujado á distribuir entre los pobres de nuestra capital, chapas para poder mendigar por las calles de la misma.

■ ■ ■

Nuestro querido director Sr. Cabello, ha recibido un anónimo sin saber á qué causa justificada atribuirle, en el cual se le hacen ridículas amenazas *por ciertas campañas* hechas en LA JUSTICIA.

A esto sólo hemos de contestar que despreciamos con toda nuestra alma al cobarde autor del anónimo, el cual, tiene, si es hombre, otros medios de solventar la animadversión que en contra de nuestro director pueda tener; al Sr. Cabello, esa amenaza sólo le ha causado risa, y por lo cual, no ha de dejar de hacer toda clase de campañas que sean en provecho de la moral é intereses de Toledo, aunque éstas no le gusten y mortifiquen á ciertas personas.

Despreciamos al miserable y nos reimos.

■ ■ ■

Mañana se verificará en Orgaz, la elección parcial para elegir diputado por aquel distrito, para cubrir la vacante dejada al nombrar senador al que por allí era diputado Excmo. Sr. D. Gumersindo Díaz Cor-dovés.

■ ■ ■

El domingo, á la hora y sitio de costumbre, la banda de la Academia de Infantería ejecutará el siguiente programa:

- 1.º Pasodoble.
- 2.º Gran marcha de la coronación de la ópera *El Profeta*, Meyerbeer.
- 3.º *La Patria chica* (gran fantasía), Chapí.
- 4.º *Quand l'amour meurt* (vals boston), Cremieux.
- 5.º Pasodoble.

■ ■ ■

D. Tomás Alonso Mediavilla, teniente de la Aca-demia de Infantería y querido amigo nuestro, ha

tenido la desgracia de perder para siempre á su angelical hijo Tomás, preciosa criatura de dos años que deja en el mayor desconsuelo á sus queridos padres.

Nos asociamos al dolor que experimenta nuestro querido amigo y esposa D.^a Delfina Morales.

■ ■ ■

En la noche de ayer, falleció en esta capital don Manuel Bellido y Armifián, teniente coronel aprecia-bilísimo que prestaba sus servicios en la Fábrica de Armas, y á la hora de entrar en máquina nuestro número se verificó su entierro, en el que sus innum-erables amigos rindieron el último tributo, acom-pañándole á la última morada.

La Redacción de LA JUSTICIA envía á la familia del finado su más sentido pésame.

■ ■ ■

Ha sido nombrado gobernador militar de esta plaza, el general D. Ricardo Teruel.

CASA SE VENDE

Plaza de las Capuchinas, núm. 3.

para tratar é informes

Sixto Ramón Parro, núm. 23.

Toledo—Imprenta y Librería de Menor

Rafael Gómez-Menor.

Imprenta, Librería y Encuadernación

Comercio, 57, y Sillería, 15.—TOLEDO

En esta casa se hacen toda clase de impresiones y encuadernaciones de lujo á precios económicos.

LA VALENCIANA

— GRAN ZAPATERÍA DE LUJO —

LA PRIMERA EN SU CLASE
Especialidad en calzado á la medida.

Comercio, 13, 15 y 16.—Toledo.

GRAN FÁBRICA DE RÓTULOS ESMALTADOS

Esmaltación de toda clase de objetos en fundición y chapa de hierro.

de
Manuel Viñado.—Zaragoza.

Numeraciones para Teatros, Casinos, Fondas y Aca-demias.—Etiquetas—anuncios para fabricantes y constructo-res.—Bandas y rectángulos.—Numeraciones para casas.—Placas de calle.—Letras sneltas esmaltadas sobre hierro. Anuncios para Tiendas de Ultramarinos y Confiterías.—Le-tras esmaltadas sobre cobre para pegar en cristales.

Representante en Toledo: Don Raimundo de Pablos.—Valdecaleros, 1, teléfono, 87.

LA COMPETIDORA

GRAN FÁBRICA DE AGUARDIENTES ANISADOS

Elaboración especial de vino puro del país, garantizado.

M. Lorenzo Sosa.

CAZALLA DE LA SIERRA

Nota de precios con arreglo á la nueva ley de alcoholes.
Arroba de 16 litros con embase é impuesto.

Doble anís, 18 grados.....	19 pesetas.
Idem idem refinado, 19 idem.....	21 »
Triple idem idem, 20 idem.....	23 »
Idem idem especial, 20 idem.....	24 »
Idem idem idem, 21 idem.....	25 »
Idem idem extra, 22 idem.....	27 »

Caja de 12 botellas de $\frac{3}{4}$ de litro con precinto de pago.

Marca 1 racimo.....	27 »
Idem 2 idem.....	29 »
Idem 3 idem.....	31 »
Idem 4 idem.....	33 »
Idem 5 idem.....	35 »
Especialidades de la casa.	
Flor de Cazalla.....	38 »
Crema de guindas.....	38 »
Garrafitas finas de un litro (sin correa) docena.....	40 »
Idem idem medio litro, (sin correa) docena.....	30 »
Idem idem de un litro (con correa) docena.....	47 »
Idem idem medio litro, (con correa) docena.....	37 »

NOTA IMPORTANTE. Esta casa tiene á bien de regalar en cada caja de botellas y garrafitas 6 copitas finas con la razón social de la misma, un cromó-anuncio, una elegante bandeja esmaltada y un saca-corchos.—Para pedidos en Toledo y su provincia dirigirse á D. RAIMUNDO DE PABLOS, Valdecaleros, 1.

RELOJERIA

DE

ANICETO DEL VALLE

BELEN, 15.—TOLEDO

Esta casa, la más acreditada de esta capital, ofrece inmenso surtido en relojes pulseras y extraplanos de las mejores marcas.

Ventas á plazos y al contado.

15, BELEN, 15

TALLER DE ENCUADERNACIÓN

— DE —

JUSTO TORRES

PLAZA DEL SALVADOR, 4

Se hace toda clase de encuadernaciones á precios sumamente económicos.
Carpetas de todas clases.

Ya todo el mundo lo dice
y con sobrada razón,
no hay caramelo en España
que iguale á los de limón.

Hecho en forma de pitillos
y preparado en paquetes,
los vende por centenares
TELESFORO DE LA FUENTE.

Su clientela solicita
más que puede elaborar,
y por esa circunstancia
él no los quiere anunciar.

« IDEAL TOLEDANO »

NUEVO CAFÉ

(servido por señoritas)

INMEJORABLE SERVICIO

7, SINAGOGA, 7

GRAN ALMACÉN DE YESO

DE

NAZARIO DEL PRADO

PASEO DE LA ESTACIÓN NUM. 2

CARGA DE 92 KILOS (8 ARROBAS): 1,50 PESETAS

LA JUSTICIA

SEMANARIO INDEPENDIENTE

RÉDACTOR-JEFE: CÁNDIDO CABELLO SÁNCHEZ

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—En Toledo: Mes, 0,50 pesetas; trimestre, 1,50 id.—En provincias: Mes, 0,75 pesetas; trimestre, 1,75 id.; 25 ejemplares, 1,75 id.; número suelto, 10 cénts.—Anuncios á precios económicos.

Redacción y Administración: Ave María, 8.